

CHONDRORHYNCHA CARINATA Ortiz, sp. nov.

TIPO: Colombia: Amazonas, Puerto Nuevo, col. por L. A. Serna, julio 1991, cultivada en Colomborquídeas. *R. Escobar R. 5433* (Holotipo. Herbario de la Universidad Javeriana, Bogotá [= UJCOL]).

Species haec distinguitur carina minute papillosa in ventre columnae, rostello 5-dentato et labello obscure 4-lobulato callo tridentato vel bidentato praedito.

Plantas epífitas, medianas, con tallos cortos completamente cubiertos por vainas foliares dísticas, imbricadas. **Hojas** oblongo-elípticas, acuminadas, de hasta 15 cm de longitud por 3 cm de anchura máxima. **Inflorescencias** unifloras, erectas, producidas de la axila de las vainas foliares, con escapos tenues, de 4-6 cm de longitud, con 2 brácteas. **Flores** medianas, resupinadas, de color amarillo. Sépalo dorsal oblongo-elíptico, algo cóncavo, obtuso, de 1.6 x 0.5 cm; sépalos laterales reflexos, oblongo-elípticos, algo ensanchados hacia el ápice, obtusos, de 2 x 0.9 cm, algo cóncavos y con los ápices incurvados. Pétalos oblongo-elípticos, obtusos, con los bordes apicales ondulados, de 2 x 0.9 cm; labelo cóncavo, elíptico, oscuramente 4-lobulado, con lóbulos apicales pequeños, con los bordes apicales ondulados, con un callo tridentado o bidentado (a veces también con dientes irregulares) con los bordes laterales curvos, desde la base hasta el borde con venas algo prominentes. **Columna** algo arqueada, ensanchada y ligeramente alada hacia el estigma, por la parte ventral, desde debajo del estigma hasta la base, provista de una quilla obtusa diminutamente papilosa, más prominente hacia el centro de la columna, con pie corto redondeado; rostelo 5-dentado, con el diente central mucho más largo y agudo y los contiguos a este mucho más pequeños. Antera típica del género, polinios cuatro desiguales, estípite escutiforme.

ETIMOLOGÍA: Del latín *carinatus* (provisto de una quilla), por la quilla que presenta la columna.

El carácter más notable de esta especie es la quilla o carina obtusa, a manera de vena prominente, diminutamente papilosa, que recorre la parte ventral de la columna desde debajo del estigma hasta el pie. Hasta ahora se había creído que la presencia de una quilla en la columna era exclusiva de las *Kefersteinias*. Pero esta especie muestra que ese carácter, tomado aisladamente, no es distintivo de ese género. La especie aquí descrita, a pesar de la quilla en la columna, es indiscutiblemente una *Chondrorhyncha*. Por lo demás esta quilla tiene forma y estructura diferentes a la que se encuentra en las especies de *Kefersteinia*. El callo del labelo presenta variación en las diversas plantas examinadas: en algunas es bidentado, en otras tridentado y en otras presenta unos dientes irregulares.

Plantas de esta especie han aparecido en diversos cultivos de Medellín y de Cali.